

Algo sobre el poeta y cronista Marino Muñoz Lagos

Por José
Arraño
Acevedo

Marino Muñoz Lagos, nacido en 1925 en el idílico Mulchén, tuvo primeros estudios en su escuela natal, en Mirinco y Talcamávida; humanidades en Talcahuano y Concepción, titulándose de profesor primario en la Normal de Victoria, ejerciendo en Talcahuano, Antofagasta - siendo columnista del antiguo "Abecé" y Punta Arenas, donde se estableciera definitivamente, en esta ciudad, la más austral del mundo.

Desde ahí empezó a entregar la serie de seis volúmenes poéticos, uno de los cuales - "Los rostros de la lluvia" - le dio el Premio Municipal de Santiago, en 1970. Sus poemarios merecieron una selección en "Antología a ras del sueño", al cumplirse las cuatro décadas de su trayectoria poética, verdadera joya inapreciable en el pamaso nacional. La sección "Los trenes y sus rutas" me trae el tiempo en que por sesenta años tuvimos los costinos de Colchagua el ramal ferroviario que partiera de San Fernando en 1872 hacia el mar pichilemino, donde don Agustín Ross Edwards creara un balneario de ensueño, arribando sólo en 1926 - después de una sacrificada historia - a Pichilemu, con su locomotora arrastrando vagones repletos de gente de la sociedad chilena, en busca de descanso estival. Hoy sólo está el par de líneas desorientada y los túneles inutilizados por el abandono. La que fuera señorial estación fue declarada Monumento Nacional, donde se ha instalado la Casa de la Cultura local. "Trenes de la ilusión y el engaño/ con sus faroles rojos y amarillos/ y esas antiguas estaciones/donde se duerme la tristeza./ Alguna vez llegaron a mi corazón/ con la carga preciosa/de los amores más lejanos", señala en la poesía anteriormente señalada, el vate mulchenino. La gélida e interesante ciudad sureña, le ha entregado el material suficiente para esa asidua afirmación de fe literaria en la prensa lugareña. Semanalmente, ocupa su columna con colaboraciones poéticas, comentarios de libros y crónicas de rico contenido. Ya el académico y sabatino escritor

en Las Últimas Noticias, Luis Sánchez Latorre, en 1988 emitía el siguiente juicio: "Las crónicas de Marino Muñoz Lagos, escritas con el amor y el acento que distinguen al poeta - reconoscámoslo de una vez: con el estilo - del simple mortal que escribe crónicas, exhiben el sello comarcal de lo telúrico"... "Breve, escueto, certero, mediante dos trazos, Marino Muñoz Lagos nos sume en la pintura virtual del personaje y de su anécdota. Extraordinaria forma de recuperar la identidad de un país, soñando en Punta Arenas, despierto".

"Crónicas del diario soñar" y "Crónicas de sur a norte", son los títulos de ese par de volúmenes, donde está selecta su producción periódica, especialmente las semblanzas de prosistas y poetas de nuestro Chile. Una de las que más me ha impactado ha sido "Pablo de Rokha en Punta Arenas": "El viejo poeta venía en misión de siempre: vender sus libros". El recorrer Chile ofertando sus volúmenes, hizo también arribar a Pichilemu. Al día siguiente, temprano, llegó a casa de mis padres, buscándome, pues supo que yo era amigo de libros. Venía con maleta y bolso, con su cultural mercancía. Vestía un abrigo que protegía su enorme cuerpo y con su infaltable jokey. Después de una corta charla sobre su currículum literario y lo por venir, me quedé con "Neruda y yo", con su dedicatoria: "A José Arraño con un saludo cordial de Pablo de Rokha. Pichilemu 27-IV-19562". Años después, el huaso licantenino, agobiado por la enfermedad, con un disparo en las sienas, acabó con su preciosa vida, entregada totalmente a la literatura chilena. Muñoz Lagos, que fuera presidente de la filial de la Sech en Punta Arenas, ha sido por décadas el alma de la intelectualidad de esa zona sureña. Ha obtenido muchos premios y menciones honoríficas, que tapizan las paredes de su residencia. Seguramente ha de estar por entregar a su público lector, algún par de obras ya que su pluma ágil no descansa. Lo esperamos con ansias.

el Zauagiuo, Rancagua, 26-XI-1997 p. 4.

**Algo sobre el poeta y cronista Marino Muñoz Lagos [artículo]
José Arraño Acevedo.**

AUTORÍA

Arraño Acevedo, José, 1921-2009

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Algo sobre el poeta y cronista Marino Muñoz Lagos [artículo] José Arraño Acevedo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile